

# El Esequibo es nuestro. La Cota 905, no



CARLOS EDUARDO RAMÍREZ/REUTERS

Ya el país cuenta con fecha electoral y al cierre de esta edición quedan 5 meses para el 6 de diciembre, así que a pesar del colapso en algunos frentes sociales y económicos, el país se enfila hacia otra cita para votar

El retraso del Consejo Nacional Electoral para anunciar las fechas de las elecciones no causó mayor revuelo. Una vez anunciado que serán el próximo 6 de diciembre, Leopoldo López y otros presos políticos levantaron la huelga de hambre que sostuvieron durante más de 20 días y volvieron a desaparecer en la bruma de la desinformación y los medios presionados.

Con fecha a la vista, cada grupo electoral ha mostrado algunas de sus estrategias y, aunque oficialmente no ha empezado la campaña electoral, en Venezuela eso resulta tan cotidiano como hacer colas. El PSUV logró realizar sus primarias en todo el país para seleccionar poco más del 50 % de sus candidatos a diputados. El

resto será completado con figuras de alta confianza del partido para lograr candidaturas más mediáticas, algo que quedó claro en algunas selecciones en primarias, cuando varios presentadores de VTV lograron el voto de las bases. También para cumplir con las cuotas de género que exigió el CNE con el fin de aumentar la participación política de las mujeres. La oposición se quedó en el aire reclamando porque su lista de postulados tuvo que entrar nuevamente a revisión debido a la desproporción predominantemente masculina de sus propuestas regionales. Aunque aún no ha empezado el proceso de inscripción de candidaturas, la MUD se encuentra retrasada en anunciar sus candidatos y candidatas a las elecciones.

En términos electorales hay dos juegos simultáneos: el primero es la medición de la percepción de los venezolanos respecto a la situación del país. Allí los números más recientes de Datanálisis indican que el 84 % de la población no se encuentra satisfecha con lo que ocurre, ven mal la situación. Eso es independiente a su postura política. Sin embargo, la segunda variable que debe ser seguida en los próximos meses es la disposición a votar, porque la molestia requiere de un cauce para expresarse con el mínimo riesgo posible. Ya es conocido, y los uniformados lo han dejado claro muchas veces, que las protestas de calle son aplacadas

por la fuerza y derivan en detenciones, irregularidades y procesos judiciales eternos. El voto se convierte nuevamente en una herramienta de expresión que tendrá 5 meses para fortalecerse o frustrarse. En muchas ocasiones ha habido esfuerzos gubernamentales por disminuir la movilización opositora, la más grave fue la doble movida del presidente Nicolás Maduro: por un lado exigió la firma de un acuerdo entre los participantes en los comicios de respetar los resultados, por el otro amenazó con hechos de violencia si el chavismo perdía el parlamento, y que sería el primero en lanzarse a la calle. Su palabras fueron: “Si la derecha tomara la AN, sucederían cosas muy graves, en este país se desataría un proceso de confrontación de calle”... “El 27 de febrero quedaría corto, pequeño, sería un niño de pecho, porque el pueblo no se va a dejar quitar las misiones, las pensiones, la revolución (...) si sucediera el supuesto negado caso de que la AN cayera en manos de la MUD, ¿qué creen que pasaría? un caos, nuestro pueblo va a salir a la calle”.

Usar El Caracazo como amenaza desde el poder es un recurso arriesgado cuando no se tiene el control de la violencia, ni de las armas, ni del abastecimiento de alimentos.

Diosdado Cabello se jugó a su vez la segunda carta de amenaza del PSUV: obligar a firmar a sus diputados, una vez electo, una carta de renuncia adelantada en caso de traicionar al partido. Así la curul quedaría designada automáticamente al suplente si un diputado del chavismo osara decir cosa distinta a la línea del partido. Esa medida *anti-talanquera* no solo viola la libertad de los electos, sino que además echa por tierra la gran oferta del oficialismo para estas elecciones: tener equilibrio en su composición de género, edades y procedencias para representar mejor al país, ¿para qué prometer diversidad si deben pensar igual?

#### GUASDUALITO BAJO LAS AGUAS

Una fuerte inundación en la población de Guasdalito-Apure, no tuvo pérdidas humanas pero sí graves afectaciones a toda la localidad. Estuvieron con el agua al pecho durante varios días mientras las corrientes volvían a su cauce. En medio de la emergencia se reportó que oficiales vendieron comida que era ayuda humanitaria para los pobladores y se reportó el saqueo de un camión en Barinas que llevaba insumos a Apure. El transporte era de Defensa Civil, los atacantes provocaron un accidente donde murió el fun-

cionario al volante y vaciaron la carga.

#### LAS RESERVAS BAJAN

Para el lunes 6 de julio las reservas internacionales de Venezuela se ubicaron en 15.864 millones de dólares. Ya están por debajo de 2003, el punto más bajo durante el gobierno de Chávez, cuando se paliaron los efectos del paro petrolero. Es más baja incluso que en 1997 con Caldera. 2015 había empezado con más de 22 mil millones de dólares en esa reserva, y se carece de información sobre las rebanadas que se han ido extrayendo, a ritmo de poco más de mil millones mensuales. ¿Se usan para pagar deudas? ¿Para pagar las importaciones que el país no puede asumir ya con su flujo regular de caja?

Lo peor de las bajas reservas es que las líquidas (dólares que se pueden mover) disminuyen cada vez más, lo que impide que se liquiden divisas en el sistema Simadi, y ni hablar del Sicad, así que el dólar paralelo se ha disparado por encima de 500 bolívares por dólar, y un par de días después ya estaba en 580. Recordemos que en 1999 Hugo Chávez recibió el dólar en 573 bolívares, así que la ruleta giró y se multiplicó por mil, si tomamos en cuenta la creación del bolívar fuerte.

Lo otro que queda en las reservas internacionales son las reservas de oro que se trajeron al país en una medida económica sin mucho razonamiento. Esas reservas han disminuido sin mayores explicaciones y en este momento, si se quisieran vender nuevamente, costarían menos porque se debe restar el costo operativo de haberlas traído y volverlas a sacar.

A menores reservas, mayor es la sensación en el mercado internacional de que Venezuela puede entrar en default por no poder asumir sus pagos. Eso eleva el riesgo país y hace más costosos los préstamos solicita-



AVN

dos. El petróleo puede ser un aval, pero la capacidad productiva del país no ha mejorado. Pdvsa no extrae más barriles que hace 15 años y una parte de su producción actual se sigue destinando a Cuba y PetroCaribe, que serán pagados en 25 años, o la cuota que se debe entregar a China para pagar deudas adquiridas y utilizadas desde 2010.

### PAPA PODRIDA

El precio de la papa siguió escalando y se ubica entre 250 y 400 bolívares por kilo. Un estado como Carabobo, que producía 22 millones de kilos de papa al año, proyecta para 2015 llegar apenas a 8 millones de kilos. En un pico de Mérida donde se ubican los silos del Servicio Nacional de Semillas, se consiguieron toneladas de semillas dañadas que jamás fueron distribuidas a los productores. Esas se suman a las ya conseguidas en los puertos. Su escasez solo afecta los precios y obliga a la sustitución de alimentos que pudiesen tener mejores precios, pero no mayor producción, así que igual faltarían. La yuca ronda en Caracas entre 50 y 90 bolívares el kilo, así que la población que vive de un salario mínimo (Bs 247 al día), debe optar por alimentos regulados, como la harina de maíz, de Bs. 22 o la pasta que ronda precios similares. El problema es que tampoco se consiguen fácilmente y exigen horas de cola.



DICHO Y HECHO

Se habla de esos carbohidratos porque ya para el mes de julio el pollo desapareció de muchos comercios oficiales y privados, y la carne, si se consigue, está entre 1.000 y 1.200 bolívares el kilo. Es una combinación del estallido del control de precios con las afectaciones en el agro que originan una escasez estructural difícil de paliar.

El Gobierno ha anunciado que se importarán alimentos, pero obedece más al ánimo electoral y la necesidad de mostrarse como garante de la tranquilidad de los más vulnerables, pero resulta insuficiente. Se puede importar pollo pagado en el mercado internacional, incluso con sobrepagos y comisiones, como se reveló en Argentina, y cada dólar gastado en eso es un dólar que no se invirtió en la industria avícola nacional.

De hecho, se llegó al extremo, en medio de las dificultades económicas, de perdonarle a Uruguay el 38 % de su deuda con Venezuela y permitirle pagar con alimentos otra parte, para que pagara antes.

### EVALUACIÓN EN GINEBRA

Venezuela, después de 15 años, estuvo en Ginebra para la evaluación sobre desempeño en derechos humanos que realiza la ONU. Allí fueron de mucha utilidad los informes independientes elaborados por múltiples organizaciones civiles venezolanas, además de los cuestionarios de preguntas realizadas por los expertos de área. Los representantes del Gobierno venezolano, presididos por la Fiscal General de la República, intentaron dar respuesta a las inquietudes sobre temas que dentro del país no se han discutido de forma plural, como la permanencia de civiles presos en cárceles militares, las denuncias de torturas, la independencia de los poderes públicos, la autonomía del sistema de justicia, entre otros. La línea de defensa oficial fue decir que los

derechos humanos están garantizados porque lo dice la Constitución. Sin embargo aún no se han publicado las conclusiones del encuentro. En un episodio vergonzoso, la fiscal dijo que le iba a "callar la boca" a uno de los expertos de la ONU respecto al caso de la jueza María Lourdes Afiuni. Para la fiscal Ortega Díaz, la jueza no había sido objeto de ningún daño durante su permanencia en prisión después de que el presidente Chávez ordenara darle la pena máxima. Un día después, durante su juicio en Caracas, la jueza declaró que había sido incluso agredida sexualmente dentro del penal con conocimiento de las autoridades.

### LA 905

¿Quién manda en las zonas de paz? Nadie lo explica, pero se han reportado múltiples ataques a organismos de seguridad en diversas zonas de Caracas. En la Cota 905 se han arrojado granadas incluso a caravanas ministeriales y nadie ha sido detenido. ¿Quién armó a esos grupos irregulares? ¿Quién los controla? ¿Por qué siguen matando policías impunemente para quitarle las armas?

### EL ESEQUIBO

En la Asamblea Nacional, Nicolás Maduro pidió unidad al país para recuperar la Guayana Esequiba, ante la pretensión del gobierno de Guyana de extraer petróleo en un territorio que sigue en reclamación. El discurso en medio de las elecciones busca la unidad del país en torno a la soberanía, sin embargo mutiló de su discurso que Hugo Chávez en 2004 le dijo al gobierno de Guyana que el diferendo se iba a dejar de lado. Tampoco recordó sus acciones por ese territorio durante sus 6 años como canciller de la República. Se silenció el tema para ganar los votos de Caricom. Hoy Caricom apoya a Guyana.